

# MESSAGER DE TAITI

*Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie.*

MATANITI 10. — N° 37.

TE VEA NO TAITI.

TAPATE 15 NO TE TETEA.

Op s'abonne à l'imprimeur.  
Un an 18 fr. — Six mois 10 fr. — Trois mois 6 fr.

Paiement d'avance.

DIMANCHE 15 SEPTEMBRE 1861.

Aumone 4 fr. la ligne.  
Annonces répétées moitié prix.  
Au comptant.

**PARTIE OFFICIELLE.** — Arrêté qui rend exécutoire le rôle supplémentaire des pataxes et de la prestation des routes, des mois de mai, juin, juillet et août 1861. — Liste des notables de Taiti, Moorea et Tuamotu, pour servir à l'élection des membres des Tribunaux, à partir du 1er octobre 1861 au 1er octobre 1862. — Règlement du Marché de Papeete. **PARTIE NON OFFICIELLE.** — Nouvelles locales. — Nouvelles étrangères. — Faits divers. — Mouvements du port. — Avis divers. — Mercatique. — Tableau d'abatage. — Observations météorologiques.

## SOMMAIRE.

Nous, Commandant des Établissements français de l'Océanie, Commissaire Impérial aux fées de la Société, Val les dispositions contenues dans l'Instruction du 15 avril 1856, pour l'exécution du décret financier du 25 septembre 1855 ;

Sur le rapport de l'ordonnateur faisant fonctions de Directeur de l'Intérieur ;

Le Conseil d'administration entendu,

Avons arrêté et arrysons :

Art. 1<sup>er</sup>. Est rendu exécutoire le rôle supplémentaire des pataxes et de la prestation des routes, de mai, juin, juillet et août 1861, s'éllevant à la somme de une cent quatre-vingt-onze francs trente-trois centimes.

Savoir :	
Patentes	1,453 f. 00 c.
Bouteilles	138 33
Total.	1,591 f. 33 c.

L'ordonnateur faisant fonctions de Directeur de l'Intérieur, est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera inséré au Journal et au Bulletin Officiel de la Colonie.

Papeete, le 7 septembre 1861.

E. G. de la RICHERIE.

Par le Commandant, Commissaire Impérial,  
L'ordonnateur faisant fonctions de Directeur de l'Intérieur.

TAUILLARD.

Liste des résidants notables de Taiti, Moorea et Tuamotu, appels à dire, au scrutin secret, dressé d'après les dernières élections doivent être choisis les membres des Tribunaux du Protectorat, pour l'année judiciaire 1861-1862 (exécution de l'art. 1<sup>er</sup> de l'arrêté du 30 août 1860).

Messieurs :	
Adams, Thomas	Garbel, Motteaux,
Artigue,	Gouaume, Malardé,
Auch,	Gibson, Millard,
Agaissé,	Hall, George, Morand,
Bonnelie,	Bambin, Mansou,
Betteaud,	Hamelin, Morris,
Bellais,	Henry, Samuel, Osborne,
Brodien,	Isaac, Orsoni, John,
Brown,	Blair, Alfred, Osborn, William,
Brownwood,	Herz, Isabelle, Payne,
Bousset,	Johnston, Pater,
Boussel,	Johnston, Pates,
Buchin,	Keck, Pivert,
Boyd,	Kieffer, Redet, Maurice,
Butscher,	Kemo, John, Rouffo,
Bordes,	Kelly, Robertson,
Bordes,	Lequedue, Richemond,
Brambridge,	Lamotte, Salmon,
Cape, Richard,	Lagorce, Salié,
Gébert,	Langomazino, Schermerman,
Clark, William,	Laurore, Francis, Steingor,
Clark, James,	Laharrague, Thomot,
Collier,	Laharrague, Thibault,
Champs,	Lobbo, Thomon,
Chefrenier,	Lucas, Van-Nostrand,
Dertier,	Luis, Vieillard,
Dupas,	Lumphear, Wilkes,
Brollet,	Macchieu, Yver.
Fiot,	Maliverey,
Forster,	Mora,
George,	
Geodding,	

Arrêté par nous, Directeur des Affaires européennes, la présente liste à quatre-vingt-quatorze résidants.

Papeete, le 9 septembre 1861.

Décret de la VALETTE

Vu : L'ordonnateur f. faisant  
de Directeur de l'Intérieur.

TAUILLARD.

Approuvé dans la séance du conseil d'administration du 7 septembre 1861.

Le Commandant, Commissaire Impérial.

E. G. de la RICHERIE.

La réunion aura lieu lundi, 16 du courant, au bureau des Affaires européennes, à une heure et demie.

Nota. Si quelques résidants notables ne se trouvent point portés comme électeurs, ils sont invités à faire leurs réclamations à la Direction des affaires européennes.

## RÈGLEMENT DU MARCHÉ DE PAPEETE.

Art. 1<sup>er</sup>. Le marché sera ouvert tous les jours, de cinq heures du matin à six heures du soir.

Art. 2. Des le-pont du jour, les vendeurs pourront exposer leurs marchandises, mais il n'en vendront aucune avant l'ouverture du marché.

Art. 3. Il est permis de vendre sur la place du marché toute espèce de viande de boucherie, si elle est renommée de bonne qualité et si elle a été abattue dans le lieu désigné par la police, de même que toutes les denrées alimentaires, telles que fruits, légumes, volailles, poissons et gibiers, provenant de la ville de Papeete, ou venant de l'extérieur.

Art. 4. Il est expressément défendu de vendre ailleurs. Toute contravention sera punie d'une amende de dix francs pour les acheteurs et de cinq francs pour les vendeurs.

Art. 5. Toutes les denrées alimentaires qui ne seront pas de bonne qualité, seront jetées à la mer. — Cette mesure ne pourra être prescrite que par le commissaire de police.

Art. 6. Tous les jours, à l'ouverture du marché, il y aura un agent de service pour veiller à l'ordre et examiner les différentes denrées.

Art. 7. Les-marchands de fruits et de légumes français s'installent sous le hangar formant le fer à cheval, n° 3.

Art. 8. Les boulangers et les marchands de denrées comestibles, s'installent sous le hangar n° 1, droite du fer à cheval.

Art. 9. Les bouchers et marchands de poissons s'installent sous l'autre hangar, n° 2.

Art. 10. Les places qui devront occuper les marchands, seront désignées à chacun d'eux par le commissaire de police.

Art. 11. Pendant la journée, le commissaire de police fera de fréquentes tournées au marché.

Art. 12. Le commissaire de police prendra les mesures nécessaires pour qu'à la clôture de la vente, le marché et ses alentours soient complètement nettoyés.

Art. 13. Il est défendu de jeter des ordures le long des mâisons qui avoisinent le marché, et près des aqueducs. Elles devront être roulées à l'endroit qui sera désigné. La tomberie chargée de les ramasser, se rendra tous les jours au marché, pour cette opération.

Art. 14. Toutes les contraventions au présent règlement, autres que celles prévues à l'article 4, seront punies d'une amende de 10 à 20 francs. — En cas de récidive, le maximum sera toujours appliquée.

Art. 15. Le Commissaire de Police est chargé de l'exécution du présent règlement.

Papeete, le 20 août 1861.

Le Directeur des Affaires européennes,

DÉCRET DE LA VALETTE.

Et soumis à l'approbation de M. le Commissaire Impérial,

L'ordonnateur f. f., de Directeur de l'Intérieur,

TAUILLARD.

Approuvé :

Papeete, le 6 septembre 1861.

Le Commandant, Commissaire Impérial.

E. G. de la RICHERIE.

Te manu houpo roa no te Matou i Papeete.

Iraiva i te. E afati mate'i te manu houpo roa no te hora pae mai à te poipoi, te tau na'u i te hora eno i te ahiahi.



maison de la charnay reti port, les bâtiments, les  
vases en cuir qui s'espacent mollement; non pas des vases  
peints comme celui que l'industrie a transformé en bains  
pour les eaux courantes de la Seine, mais de vrais  
vases, des vaissailles à helice de 90 canons, comme le  
Dingay-Tristan, par exemple, dont le Messager du mois  
d'octobre 1869 annonce la présence à Taiti, mais qui  
a disparu pour M. Lecomte, dans le nécat sanglant  
grossoi des mouvements hélémadiques du pays.

Voilà ce qui explique l'enjouement des Polynésiens  
transplantés sur le sol taïtan et leurs chamanismes lettrés.

Si M. Jules Lecomte n'a pas pu l'assurer de nos  
croisades, qu'il sienne voir de ses propres yeux.

Il sera le bienvenu certainement.

Nous ne sommes plus d'ailleurs qu'à 52 jours de Paris,  
sois du *Transat* !

En attendant, nous prions M. Jules Lecomte de con-  
tiner à lire le *Messager*, que nous ne cesserons pas de  
lui envoyer. — A côté d'imperfections et d'une insuffisance  
de rédaction que nous ne sentons que trop, il pourra y  
constater les nobles efforts du peuple de Taiti, pour  
s'assimiler à la grande nation qui le protège. — Un  
mot d'attention sérieuse prêté à nos intérêts, par M. Jules  
Lecomte, pourra être notre élément d'un grand succès et acquer-  
rait à ce publiciste distingué des droits incontestables à  
notre reconnaissance.

## NOUVELLES D'EUROPE.

(Extraits de l'*Ecole du Pacifique*.)

Madrid, 22 mai.

Le journal officiel publie le décret royal en vertu duquel  
la république dominicaine est à nouveau un territoire espagnol. Dans ce long préambule qui le précède, le gouvernement déclare ne point vouloir établir l'esclavage. On re-  
marque ces mots : « les terres fertiles, nouvellement ame-  
nées ne reclameront pas cette nécessité. »

Le décret a été accueilli avec réserve par les feuilles  
libérales, avec enthousiasme par les feuilles monarchiques  
et néo-catholiques; les premières se demandent quelles  
sont les conséquences de l'acceptation. Faut-il dire que le  
préambule n'en fait pas une cause. L'ex-espagnole regar-  
de l'égoïe par les deux systèmes régissant actuellement les  
autres deux colonies compagnes d'autre-mer, en leur serai-  
t-il fait une excuse en sa faveur? Dans ce dernier cas, les habitants de Cuba et de Porto-Rico auront le droit de se  
plaindre, eux qui sont toujours restés fidèles à la mère-  
patre.

Les journaux religieux s'excluent à la pensée que l'unité  
religieuse est désormais assurée dans ce pays, et il croient  
que l'auteur du préambule a voulu jeter un bâton dans l'eau  
sur les annexions récemment accomplies en Italie, dans le  
passage où il est dit « que les vœux du peuple dominicain  
étaient spontanés, libres, unanimes; que l'œuvre d'un  
parti n'aurait pu être agréable aux yeux de N. M., l'Intri-  
gue et la violence répugnaient également à son caractère géné-  
reux. »

L'Espagne, pour acquérir de nouveaux territoires,  
n'emploiera jamais des moyens que la morale et la science  
politique ne recommandent également, parce qu'il n'y a de  
doute que ce qui est basse le droit et la justice. »

Le décret d'annexion est précédé d'une lettre adressée  
par Santan à la reine Isabelle; l'ex-président apprécie  
d'une façon passionnée, violente et fort peu convenable de  
sa part les gouvernements qui successivement ont dirigé les  
affaires publiques depuis la proclamation de l'indépendance.

La Russie travaille avec une incessante activité à  
l'achèvement de sa ligne télégraphique pour rejoindre  
l'océan Pacifique, en passant par la Sibérie. Cette ligne  
n'aura pas moins de 6,000 kilomètres dont près de 4,000  
sont achevés. Cette communication sera d'un immense  
avantage pour les relations commerciales avec la Chine et  
le Japon.

PARIS, 4 juillet 1861.

Le roi Victor-Emmanuel a adressé l'ordre du jour suivant à son armée, à l'occasion de la distribution des nou-  
veaux drapeaux, qui a culminé le 2 juillet :

« Officiers, sous-officiers et soldats,

« Il y aura bientôt treize ans que nous avons gagné,  
passant le Tessin pour consecrer la guerre de l'indépendance  
de la patrie, vous remettiez le drapeau tricolore  
avec la croix de Savoie, et prononçant ces mots familiers :

« Le destin de l'Italie autrement. »

« Avec ce drapeau, vous avez répondu à cet heureux  
appare de brillantes victoires, un moment arrêtées  
par la fortune contrarie. »

« Mais la force des vertus et la constance dans les des-  
sins font de nouveau faire gloire au combattant dans les  
batailles futures. » C'est des drapeaux des plus puissantes  
armées de l'Europe.

« Puis, traversant les champs lombards encore res-  
plis du souvenir de Golo et de Pastrengo, vous avez coû-  
té de splendides lauriers avec le concours des aigles renom-  
mées de la France. »

« Un nouveau lustre de gloire s'est alors répandu sur  
la Peinture espagnole, et les peuples d'Italie se serrant avec  
vous autour de la bannière de l'indépendance nationale,  
ont accompagné œuvres et destins que nos armées envoient  
se rappeleront avec reconnaissance et amour. »

« Aujourd'hui les destins de l'Italie sont mûrs. »

« Soldats, je vous remets ces nouveaux drapeaux au  
nom de l'Italie redévenue libre. »

« Ils portent inscrits les noms des batailles livrées. »

Je souffre à vos verres ces emblèmes de loyauté et  
d'honneur sur lesquels les armoirs de ma maison, illustrées  
par huit siècles de bravoure, sont unies au symbole de la  
nation rendue à son indépendance. »

Le lord-maire de Londres a donné, le 25 mai, un ban-  
quet où assistaient le duc du Cambridge et M. Fould,  
l'ancien ministre d'Etat de l'empereur Napoléon. Le duc de  
Cambridge a porté un toast à l'entente cordiale entre l'An-  
gleterre et la France. M. Fould a répondu qu'après avoir  
versé leur sang ensemble dans deux guerres glorieuses, les  
soldats des deux nations ne pouvaient plus tourner leurs  
armes les uns contre les autres; puis il a ajouté, avec beau-  
coup de sens et de vérité, que le traité de commerce récem-  
ment conclu et l'Exposition universelle de 1862 étaient  
deux puissantes garanties pour la maintien de la paix.

## FAITS DIVERS.

### Tremblement de terre à San Francisco [9 juillet].

Hier, à quatre heures huit minutes du soir, une forte  
secousse de tremblement de terre s'est fait sentir à San  
Francisco. Six minutes plus tard on a éprouvé une secousse  
presque aussi forte que la première. Dans l'intervalle, et  
après la deuxième secousse, on a pu constater plusieurs  
égrégies oculaires.

L'émot a été général. La panique a exercé surtout son  
influence pendant un moment, parmi les habitants des  
massons en briques. On a note une foule d'accidents ordi-  
naires en parallèle cas: des batteries de cuisine en oscillation,  
des vitres brisées, mille objets renversés, et jusqu'à des

carreaux de vitres brisés. La secousse n'a été parfaitement constatée dans la partie antérieure de la maison où sont situés  
les ateliers: la secousse, allant du nord au sud, s'est produite comme une sorte d'ondulement prolongé, à laquelle les murs en briques obéissaient d'une manière très per-  
ceptible. Nos bacs de gaz, dont les conduits pendulaient  
en sept points, reproduisaient chaque effet de tremblement  
par des oscillations qui nous indiquaient exactement le  
degré d'intensité du phénomène. Ils ont été constamment  
agités pendant sept ou huit minutes.

### Les Garibaldiens à San Francisco.

Les habitants de San Francisco seront grâdiés le 5  
juillet, du spectacle de cent personnes revêtues du costume  
exotique porté par les vétérans soldats de Garibaldi; chemise  
rouge, pantalon et cravate noires, chapeau à plumes.

Rien n'aurait, pas même la nationalité; car ce  
costume sera porté par des Italiens qui sympathisent ad-  
miralement avec le héros ampué. Italie doit soit indépen-  
dante ou dépendante avec lui.

Une députation nombreuse de l'émigration et des socié-  
tés italiennes suivra la troupe garibaldine. Chaque  
membre de cette députation sera revêtu d'une écharpe  
distinctive.

### Intérêt de Suèce.

On écrit de Turin aux *Nationalités*:

« Le 20 de Juillet, dans un banquet qui a été donné en  
son honneur, a déclaré que dans un an et demi de travail  
le percement du canal de Suez sera assez avancé pour per-  
mettre l'entrée aux navires d'un paageage de cent  
tonnes. »

### Inspection des Établissements français sur la côte occidentale d'Afrique.

« Nous avons, par les dernières parapheols, des détails  
intéressants sur un voyage d'exploration que vient de faire  
dans le golfe de Dahomey et dans le golfe de Guinée M. le cap-  
tain de vaisseau Bertrand commandant de la division navale  
des colonies établies d'Afrique, à bord de la frégate mixte  
la *Doubs*, qui porte son nom.

Ce voyage avait pour but d'inspecter les établissements  
français et de visiter les différents points de la côte de  
Dahomey, de la côte d'Or, de la côte d'Ivoire et de la côte  
des Graines avec lesquels la France entretient des relations  
commerciales chaque jour plus embrassées et plus suivies.  
Les lettres particulières qui nous renseignent sur ces faits  
sont du 2 mars; date des dernières dépêches reçues de ce  
pays.

« Le commandant a trouvé nos comptoirs d'Assybie, de  
Grand-Bassam et du Gabon en état de faire des affaires  
considérables et prospères sans faire de la rivière Cono.  
L'établissement d'Assybie a été modifiée à poste fixe à l'île  
Nyanga-Nyong, et le traîne fait avec le chef de la  
tribu des Pahounous, ou chasseurs d'élefants, ont double  
depuis trois ans l'importance de notre comptoir de Gabon.

« D'autre côté, la découverte d'un bâme d'une es-  
pèce particulière assure à notre établissement d'Assybie  
une branche précieuse d'exploitation. »

Le commandant a signé, dis-on, une convention avec  
le roi Cocico, souverain de l'Etat d'Epé, et il a fait une  
visite à Wydad au royaume Dahomey, le prince le plus pu-  
issant de toute la côte et qui montre pour la France une es-  
timation profonde.

« Il lui a adressé des représentations très vives et lui a  
demandé de renouer aux sacrifices humains, pratiques san-  
guinaires qui lui fait égorgé tous les ans cinq ou six cents  
de ses sujets. »

« Le roi a déclaré, par l'organe de ses fils présent à l'en-  
treve, et possédant parfaitement notre langue, qu'il tenait  
beaucoup à l'amitié de la France et qu'il aurait regard à ces  
observations. Notre croisière doit surveiller l'exécution de  
cette promesse. »

Haute-Pologne.

Cracovie, 5 juin.

Surnommé le Cæsar, le grand amiral dévoué aux lettres et aux sciences, l'empereur de la Russie, le tsar S. Salomon Ier, déclara à la demande du grand-père pontificale contre le mouvement polonais. Elle menaçait au contraire l'empereur de la vengeance du ciel si persiste à persécuter l'Eglise catholique et à répandre le sang des hommes sans armes.

Le steamer CANADIAN coulé en baie.

Par télégraphe de Saint-Jean-du-Tarn, nous apprenons le départ du steamer Canadian, capitaine Graham, parti de Québec le 16 juillet pour Lévis.

Le Canadian, avec 1,5 millier au sud de Bellisle, le mardi 4 juil., est allé frapper contre un chenal et a été évidemment à court 35 minutes après cette terrible collision. Cet accident n'a pas pu se réfugier dans les eaux de la rivière et gagner la côte au Bauld, d'où un trois-mâts français a transporté à Saint-Jean de Texcoco.

De 20 à 30 autres personnes, y compris 5 passagers de cabine, ont perdu la vie dans ce sinistre. Une partie des naufragés a été sauvée. Les principaux ont couru le second du jour et le préparent au service du dauphin.

Assassinat en mer.

Une correspondance du 16 juillet à Saint-Louis confirme le fait qui suit :

Pendant l'un des voyages du North Star entre New-York et Alaskia, deux hommes déshabillés et la maineue, dont l'un portait une chemise, l'autre une veste mécanicien, disparaissent. On découvrit plus tard que l'un d'eux avait été placé dans une caisse et mis à terre comme un ballast marchandise à l'arrivée du steamer à Aspinwall.

Le North Star, qui rapportait New-York économisaient ses voyageurs. Mais à son arrivée à San Francisco, l'ordre fut donné à bord du navire et chargés d'arrêter l'ingénieur Seymour, comme coupable du meurtre de l'un des deux hommes. Tous deux ne dirent rien, ne veulent pas priver le jury des aveux de leur complice qui condamna la machine, mais aussitôt qu'on put se passer de lui, son arrêtation fut levée.

On a arrêté en même temps six témoins dont les dépositions étaient toutes à l'appui de l'accusation. Ce dit qu'à la suite d'une querelle, l'un des deux hommes fut battu par l'autre, mais il a choisi le moyen adapté plus haut pour faire disparaître la trace de son crime.

Il est question de la création, entre Brest et Cherbourg, d'un grand bassin de refuge, nos bateaux et nos aérolans seraient à l'abri d'incendie.

DIRECTION DU PORT. — Papeete, 12 juil. 1861.

Mouvements du Port de Papeete du jeudi 5 au jeudi 12 juil. 1861.

NAVIRES DE GUERRE 1861.

407 brt. L'aviso à hélice, le Léotuste-Trouille, commandé par M. Cabaret de Surville, sort de vaisseau. 10 brt. Transport à voiles, Boué, commandé par M. Jean, sort de vaisseau, allant à la Nîle Calédonie.

## ETAT DES BESTIAUX

Abattois, à Papeete, du 2 au 9 septembre 1861.

Date de l'abattage.	Nom des Bouchers.	Nom des propriétaires.	Lieu de récolte.	espèces des bestiaux.	Nombre.	Marques.	Observations.
2 sept.	Georget.	Administration.	Taravao.	Vache.	1		
3	—	Mat.	Papouari.	Vache	1	Une ancre.	
4	—	Papa.	Taurira.	Vache	1	T.	
5	—	Administration.	Taravao.	Bœuf.	1	Une ancre.	
6	Costantin.	Administration.	Huapope.	Vache	1	Aste branches.	
7	—	de.	—	Veau	1	de.	

V. Le Directeur des Affaires Européennes,  
Desors de la VALETTE.Le Maréchal des logis, commandant la Gendarmerie,  
B. GRASCO.

## OBSERVATIONS MÉTÉOROLOGIQUES du 2 au 9 septembre 1861.

DATES	PRESSION BAROMÉTRIQUE. hauteur moyenne. équation d'heure.	équation d'heure.	à 6 h. matin.	à 6 h. soir.	moyenne.	moyenne de la journée.	Wind.	Vents.
Lundi. 2	764.2	4.3	23.6	31.0	27.3	26.8		
Mardi. 3	763.7	4	23.2	26.0	26.6	26.4	ESE	RIN
Mercredi. 4	763.7	0.1	23.2	26.0	26.6	26.5	N	
Jeudi. 5	762.3	4.8	24.2	26.4	27.1	26.8	NE	
Vendredi. 6	763.1	4.6	23.8	26.0	26.5	26.3	NE	
Samedi. 7	763.1	4.4	23.8	29.2	26.0	26.0	NE	
Dimanche. 8	761.7	4.3	23.4	30.0	26.6	26.0		

L'imprimeur, D. H. MARSH.

Papeete, Typographie des Gendarmeries.